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有人相信任何事物都是讲究机
缘的，爱好亦是如此，就像无意间在
生活边上开出的一朵花，本是无心
一栽竟也开出了灿烂的笑脸。和皮
艺的缘分，对于孙坤琚来说，就如同
这貌似无意的生活花，10 年前那次
意外的闲逛，竟然让自己和粗犷的
皮子打上了交道。试想一下，一名
柔弱女子拿着力量性的工具在一块
皮子上面勾勾画画，刚与柔，软与
硬，力量与纤弱，仿佛无需孙坤琚手
中的作品示人，那制作的场景已成
一幅耐人寻味的画面。

晚报记者 韩娟/文 王梓/图

机缘，在不经意间悄然而生

周末，天空中淅淅沥沥飘着雨，空气中弥漫着
冷冷的味道，雨滴不间断地敲打在窗户上，这样的
天气似乎适合什么事情都不需要做，只需要把自己
慵懒地放任在床上，周末的这场雨来得多么合适
啊，给“懒惰”的人一个借口。可是，正是这样的一
个“休息”天，孙坤琚还是不停地把弄着手中的工具
在捣鼓着什么，不用问，她正在赶制着另一件皮艺
作品。身为一名艺术学校的美术老师，平常的日子
都被课程和学生们占据着，好不容易得了闲，管它
天气如何，管它心情如何，只要有机会，她就会投入
自己的爱好中，“只要投入到自己的手工世界，一心
想着怎样让手中的活儿出来得更美好一些，外面怎
样对我影响都不大。”对于创作时的环境，孙坤琚的
要求就是没有要求，她脑子里只有怎么把一块平凡
的皮子变得不平凡，变得为己所用，变得美好起来。

皮子和女人，两个听起来有些长长的距离，它
应该属于力量型的男人，比如它应该属于美国西
部的牛仔，穿着牛仔裤皮上衣、以及束袖紧身
多袋牛仔服、足蹬一双饰有刺马钉的高筒皮
套靴，一身皮式装备，多么洒脱。可偏偏，沉
溺于艺术世界中的孙坤琚也被深深吸引，她
说自己一直很喜欢皮、帆布、石头、实木这些
真材实料，喜欢它们的真实、自然、粗犷、结
实、厚重、长久、有质感。“美国西部电影中的
牛仔形象正是这些东西的组合体——峰峦叠
嶂蓝天白云下帅气的牛仔装扮、牛仔帽下有
着沧桑感的棕色脸庞、马背上绝尘而去张扬
的英勇，尤其是使用过很多年，被各种油脂养
得油光光、很有皮味儿的重革马具都很让我
着迷。”不过她知道自己不可能成为一名牛仔，她
只是把手中的皮子变成一件件精美的皮具，或素
面或雕花，或精美或粗犷，她说知道这物件可能和
男人搭配更贴近，不过“没办法，爱最大”。

什么时候第一次接触皮艺呢？孙坤琚想了
想，哦，那可是十几年前的事情了，那时候，满大街
流行着帆布背包，满眼的横格竖条纹，偶尔一
个在白色的帆布包上描绘点图案或者文字就
是有个性的事情了。那次去北京出差，偶然
闲逛到一家名叫食草堂的小店，学习美术的
她才第一次知道店铺原来可以这样“肆无忌
惮”地装修，皮具原来可以“肆无忌惮”地任由
毛毛的边角流露本性，从那时候起，她猛然觉
得白色的帆布包原来如此的素净，所谓有个
性的图案和文字的点缀在粗犷的皮子面前如
此“不堪一击”，机缘就这么悄然而生。

十几年前的偶遇只是埋下了种子，真正的
接触其实不过是两三年的事情。2007年夏天，
自己想有一个能戴在手腕上的手机包，可是逛
遍市场，都没有一个中意的，那些成品不是不
方便就是不独特，怎么不自己做一个呢？试试
又有什么关系呢？于是就做出了第一件皮活
儿。虽然这个活儿粗糙得让自己都不忍多看
第二眼，但是从那之后，那朵偶然在生活边上
开放的花就一发不可收拾“漫山遍野”。

兴趣才是第一生产力，有了兴趣的底
子，一切问题似乎都不成为问题。先说苦
吧，没有苦的垫底，怎么能更好地体会到甜
呢？孙坤琚看看自己的手指，那本是女人
柔软的手，偏偏不和谐地多了莫名的两三
个手茧：“做皮艺是需要付出耐心的，是要
恒毅之力的。不管是素面的还是皮雕的皮
具，每一个步骤都要多练习，才可以最终完
成一件相对比较满意的作品。比如做皮
雕，其中有个基本功是刻刀线。当时，光是
这一项基础刀线，我从早到晚练了快一周
才逐渐顺手，不过，我的进度还算是快的
呢。那会儿，每次练完刀线，拇指和食指的
指肚儿按上去都是没有知觉的，手指也都
是伸不直的。你看，现在这个爱好‘连累’
着我的颈椎和手腕都出问题了。”

相对于当下流行的布艺制作来说，皮
艺还是属于比较小众的爱好，孙坤琚说：

“最初遇到的问题就是没有可以交流的朋
友或老师来给自己指点迷津，只能看皮艺
论坛里的帖子和市场上的成品，根据经验
一点点摸索。这个过程对于一个如饥似
渴的人来说是多么着急的一件事啊。不
过，现在情况好多了。这两年，手工论坛
越来越多，资料也是海量的，只要自己肯
下工夫就能找到可以作为参考的东西。
我现在加入了八个手工群，主要是皮艺和
布艺的群。有时候谁有手工上的问题，群
里的朋友总会很热情帮忙解答，还经常有
团购买材料的，很方便。而且，自己的社
交圈也在不断扩大，因为参加过几期创意
集市，结识了很多在郑州的爱好手工的朋
友。偶尔在QQ里、论坛里遇到了，互相询

问交流关心一下，很开心。”
创作的人都有那么一两件遗憾的事

情吧。孙坤琚说，做皮艺，吃苦是肯定的，
自己不怕吃苦。但是却会经常感到遗憾，
那就是“自己的力气不够大，体力有时候
跟不上。”不过，这是没办法的事情了，只
能让别人的一分钟在她这里成为5分钟甚
至10分钟，不过，好在最后的成果是满意的
不就行了吗？

手工制作者一般都有几百件原材料
为自己做后备资源，工具也是五花八门各
需所用，可是皮艺的独特性却也让孙坤琚
有时候犯了难。从做皮雕开始，这一年来
光买工具材料就已经花了一两万元了，当
然这还不算专门去进修学习皮雕的费
用。一张皮子上千元，一个半厘米大小的
雕花工具动辄就几十元，自己能用的那部
分花销都用到这上面了。其中皮雕用的
植鞣革、各种手染染料、各种模具、各种雕
花工具等都是进口专用的，这其实是一件
挺无奈的事情，因为这些材料国产的极
少，零买厂家又不卖。所以，有时候也会
想办法找些替代品或者是自己制作些工
具来用。就说各种针吧，我这里专用的、
替代的、自己加工的都有；为了抛光皮边，
连抛光机都是自己改造的；自己迷上了这
项手工活儿，家中老一辈的老式工具都
被我搜罗到了自己家。如今，家里大大
小小的柜子、储物筐、箱子、工作台到处
都有我做手工的工具、材料、书籍、资料。
具体有多少工具自己也没数过，反正总是
感觉工具不够用。这不知道能不能算是
一种遗憾呢？

有了苦、有了遗憾，那么甜呢？当
然是看着一件件的作品从自己的手中
被制作出来，那种心满意足的感觉，不
需多，只需一点，足以弥补曾经经历的
所有了。更何况，皮艺带给孙坤琚的不
仅是作品的成就感那么简单。学习美
术出身的她说自己在创作上有许多比
其他人有优势的地方，因为有了美术基
础，就能更好地理解款式及图案，造型
和上色也能很快上手。而且自己还可
以利用创意和绘图软件自主设计、研
发、处理新款式和新图案。而从皮艺
上，她也发现了自己不曾注意到的潜
能，对这项手工的热情让自己变得更加

热爱生活了。“在做手工的过程中，我也
体验了努力和坚持的重要性和必要性，
明白了很多做人的道理。”

“我刚满7岁的女儿如今也受到了
我不少影响。因为自己经常在家里写
写画画，缝缝补补，敲敲打打，女儿从小
就相当喜欢画画和做手工，经常给我看
些她自己很巧妙的小心思和小创意。
孩子是生命的延续，她能这样，真的很
让我欣慰和惊喜。”

如今，孙坤琚的皮艺作品已经成了
亲朋好友的抢手货，她也乐意让朋友分
享她的“成就”。花开妖娆，只要有兴趣
的土壤，谁还害怕播种的鲜花不鲜艳呢？

兴趣，让苦变成甜
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